

# FEMENINO

## maría isabel velasco: la poetisa trágica

● La timidez ha impedido que su obra se divulgue... "Pensar que alguien más que una va a leer lo que se ha escrito con todo el sentimiento".

por Gloria Urgelles, Fotos de Raúl Contreras



CON UNA GUITARRA surge, por suavidad, su voz. Encuentro de sus primeros poemas



EL CIGARRILLO suspirable y siente buenas horas de papel se inscriben. Dura alecer la tarde



### UNA MUJER

En la conversación, casi hace estallir de risa, salió una y otra vez la misma: "Me dirás tú que yo no hago tanto uso... (Tú bésame)" (Y una pluma que otros se los quieren, hasta los hacen decir cosas de mujer). Pero en el poema XXXV de su primer libro, "Sol, donde están", María Isabel Velasco habla de Maríoli. "Te diré que yo tengo / un sol / hay veces —me la dan / un sol / y la otra vez / de tanto grado / como si mi hermosa madre..." (Lo que dice de las adoraciones se cae en la locura de recordar que no tiene).

Tiene dos hijos de peso y pinta, separadas, crecidas, cada una y que sólo la primera deseará su alianza a la fuerza. Se titulan "Sol, donde están" y "Canta". Poesía, ya más madura (triste a la crítica, austera al lector), tan bien dedicada a la poesía. Dúchale cantes, pero dices, ésto sólo son para ella.

#### AMOR A LOS CINCO AÑOS

En los versos de solfa se juzgarán doce poemas allá en Roma, allá en Cartagena. María Isabel tenía cinco años y se enamoró profundamente. Canta no sólo escrita, alarma de su estadio. Mañana, ya contaba sus poemas. Fueron su primera poesía de su vida.

Pero es esa vida lucida hoy aspectos muy románticos, como cuando el grupo se desvía en los que habla sólo sobre mujeres, editora "La Polilla", un parentesco familiar, mayor dato que la familia se arremanga a comprender sobre qué los artificios de los padres se comunican. "No es como —dice risiendo María Isabel— como las poesías que dicen: 'yo aguado tuerces de que orinásteas la puerta'".

A los 17 años ya entraba en pequeños teatros, que consistían de la mitad de su madre y de sus tres hermanas hombres. Repuso a trabajar en la Caja de las Fuerzas Armadas y allí, mientras la conocida militancia cumplía su ciclo, María Isabel encontró poesía en el carrete.

#### RECETAS Y NO POEMAS

Quería ser poeta, bailarina y actriz, poco, pero su generación la llevó a matemática.

—Me olvidé de la poesía, me puse a hacer pastries y el guiso tal y cual. Me acordé de la botanica, para clasificar flores (no sé si florista). Estuve en el teatro; en mi Biblia, a ella le debí mi poesía. También, en manos gracias a Alfonso Sureda, a Juan de Herrera.

Y se convirtió irrigada a pesar de la vida, antes de su amor por los niños, de su matrimonio terminado. Tenía hijos como los bellos que escribió para su poesía titulada "con un oido pinto". En la misma veta se inscribió, maravillante, con

Y LA EXAGERADURA sale y sale por lo pared de enfrente, dando a su figura menudo un peinaje espacial.



Agrafita Lora, Olga Gallo y Santiago Jaque de Vilas.

Relieve de cigarro, círculos de alba. Andar en peana negra y blanca. Mariana ha cogido descansadamente su trineo-danza, ordenada, para descalzarse formal. Al tercer paso, tempe una exageración también ordenada, y en flauta que no canta) evocadora de locura frívola a la verba de su doméstica.

"María, te espero en mi casa porque vivo sola, te oigo vida a mi marido porque cuando te dirijo en mi casa porque vivimos sola..."

—Fui débil para la poesía en su principio y mi vida encienda esa, y otro que meca porque no era tan valiente como ahora. Sigo con el mismo tema del amor y la desesperación y también con la critica, pero no puedo caminar por obligación.

#### SOY MACHISTA

Sin duda lleva los señales de aplauso de las críticas, nacida de uno que todavía le daña y al cual no puede comprender, porque fue cruel. Ahora pregunta otra. Su gran amiga María Luisa Beristain ha dado ya los poemas, Vicente Rosita Martínez, quiso, apremiada, afirmar que María Isabel Velasco creará una nueva encrucijada en la poesía chilena, como Neruda, como Gabriela Mistral.

Prueba de su tremendo talento: "Negra, negra" y "Maestra India". María se expresa en su estilo que María Luisa Beristain, a diciembre, piensa comprender en su casa clausa con su novela.

En el curriculum de Xacia Zúñiga está el ser relacionista pública de la SNCH, tener a su cargo un taller de poesía; ser fundadora del Grupo Fraternidad del Agua, y socio del Grupo Puega de Poetas.

La poesía dala la noche para escribir. Es el día frío bajo que una cosa de oídas recuerda las comidas y creando con el silencio, tiempo, con la compostura del teatro hoy exagerada y sin violencia. "Cuando vine para verme no saboreé por las calles ni viendo resfriado trabajando en mi".

Mujer sola, generadora...

—La restauración de la memoria en su vida en el hogar, con el acuerdo y los hijos. Hoy totalmente machista, aunque le coja mal a muchos... Puedo saber lo que quería de mi vida, pero desearía ser borgesiano tener muerto en mí, regir el mundo, colgar de petro y regirle a la revista, y cuando me topo con algo que sea lleva esa vida las domo.

**La poesía trágica [artículo] Gloria Urgelles.**

**AUTORÍA**

Urgelles, Gloria

**FECHA DE PUBLICACIÓN**

1975

**FORMATO**

Artículo

**DATOS DE PUBLICACIÓN**

La poesía trágica [artículo] Gloria Urgelles. retr.

**FUENTE DE INFORMACIÓN**

[Biblioteca Nacional Digital](#)

**INSTITUCIÓN**

[Biblioteca Nacional](#)

**UBICACIÓN**

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile

Mapa